
CR - Réunion du 13 juin 2018, Salle des Chênes à ND L, de la Coordination des 
opposants au projet d’aéroport de Notre Dame des La ndes. 
 
Rédaction : Agnès Belaud avec la relecture d’autres  personnes 
 
Relevé de décisions diffusé sous la responsabilité de chaque membre de la Coordination 
 
Présent-e-s : 
Gérard CHOLET : Trésorier ACIPA et Coordination 
Christian GRISOLLET, Philippe PENEAU, Dominique FRESNEAU : ACIPA 
Agnès BELAUD : CéDpa, ACIPA 
Bernard GONTAUD, Jean Michel BRAUD, Elisabeth GUISTHAU : EELV 
Jean Paul MINIER, Pierre GIROIRE: Solidarités Ecologie 
Yves MARZELIERE : CELA 
Claire MARCAILLOU MARTIN : PARDEM 
Jean Pierre LAFFONT : LPO 44 
Patrick TERRIEN, Isabelle POTIRON : Agissons Pour l’Avenir Vigneux (APA) 
Ronan VIAUD : Bouguenais Agir Solidaires 
Geneviève COIFFARD-GROSDOY: ATTAC  
Margareth LECOQ : ATTAC 44  
Jean Luc LEGAL, Catherine LEGAL : PG 
Arlette CARRIE, Anne AUBRY : Les Ami.e.s de la Conf 
Philippe CHAMPIGNY : Ensemble !  
Dominique LEBRETON : Conf Paysanne 
Jacky CHATAIGNIER : Solidaires 44 
Sylvain FRESNEAU : ADECA 
 
Excusé.e.s : 
Claudine JEGOUREL, Bertrand ACHEL: NPA 
Gilles DENIGOT: CELA 
Ronan VIAUD : Bouguenais Agir Solidaires 
Catherine CONAN : Solidaires 44 
 
+ 2 habitants de la ZAD pour la présentation de l’a sso AACB en première partie 
 
Ordre du jour 
I- Approbation du CR de la réunion du 16 mai 
II- Avenir de la Coordination  
III- Etape du Tour Alternatiba 
IV- Point d’actualités 
 
I- CR de la dernière réunion  
 
Les ajouts ou regroupements de points demandés par Geneviève Coiffard sont adoptés et le CR 
validé à l’unanimité. 
 
 
II-  Avenir de la Coordination 
 
Présentation de l’association AACB faite  par 2 hab itants de la ZAD 
 

• historique : la réflexion a commencé avant l'abandon du projet, il a fallu accélérer pour déposer les 
statuts de l'AACB avant la première rencontre de la délégation Commune (au nom de l'AACB) avec la 
préfète. L'association est légalement déposée en préfecture par 5 co-présidents (association 
collégiale), ce qui n'est pas le cas d'autres composantes, plutôt structurées en collectif 
• de l’objet : détail de l'article 4, très large 
• du fonctionnement et des enjeux liés à l’association : les statuts sont déposés, mais la rédaction du 
règlement intérieur, qui a déjà fait l'objet de plusieurs tentatives (présentées à la Coordination)  n'a pu 
être finalisée avec la délégation, le déclenchement des expulsions et destructions. Il faut faire 
cohabiter et se concilier au mieux le fonctionnement d'une association loi 1901 (droit des associations) 
et droit coutumier (Assemblée des usages). En fait la situation a changé entre le moment des 
premières réflexions et l'abandon du projet, et ce qui s'en est suivi. L'Assemblée des Usages a connu 
pendant toute une période de graves dysfonctionnements, et il faut reprendre la réflexion. 
• Une présentation des fonds de dotation est faite également. 

 

• Questions-réponses  portant sur : 



˃ Le lien de l’asso avec l’AG des usages   
˃ L’AG prévue le jeudi 22 juin  
˃ Les critères d’admission comme membres de l’asso 
˃ Le fonds de dotation  
˃ L’articulation « Statuts » et «  Règlement intérieur »   
˃ Le positionnement de l’asso par rapport à ce qui se passe sur la ZAD 
etc… 
L'idée est émise et développée qu'en cas de dysfonctionnement de l'AdU l'AG de l'association 

pourrait être un facteur de stabilité...  
 

 
- Demande est faite à la Coordination : 

˃ de venir à l’AG qui se déroulera le jeudi 22 juin à  Bellevue  (siège de l'association) sous 
le hangar de l'Avenir, à 20h15. Rappel de l’ODJ déjà envoyé à la Coordination :  
 - présentation de l'association, de ses statuts (et éventuellement si c'est prêt, proposition du 
règlement intérieur) 
 - invitation à adhésions, élection/désignation pour compléter la collégiale et installer un 
secrétariat 
 - point sur la situation sur la zad 
 - projets d'activités (et budget afférent) pour l'été et l'automne : 
 soutien aux COP 
 mobilisations et soutiens pour les projets non encore validés, et pour le renouvellement des 
COP après décembre (les choses seront certainement calées bien avant) 
 éventuellement questions autour du rachat des terres achetées par le Conseil Général 
 
˃ de participer au travail de recherche sur l’auto-dé fense administrative  

 

 
• Discussion sur l’avenir de la Coordination 

 
      Au terme d’une discussion d’une heure, les or ientations suivantes ont été prises : 

- La Coordination des opposants au projet de Notre Dame des Landes n’a plus lieu d’exister ; il 
n’y aura plus de réunion de cette Coordination dans son fonctionnement actuel. 

- La Coordination reste engagée dans la préparation de l’accueil de l’étape du Tour Alternatiba 
les 7 et 8 juillet et assurera le financement des recours juridiques encore en cours.  

- Le besoin de poursuivre des rencontres inter-organisations étant évident pour une grande 
partie des organisations présentes, un nouveau collectif d’organisations pourra se crée r 
sur un autre objectif et avec un autre fonctionneme nt : 1 ère réunion le mercredi 12 
septembre  ; La réservation de la salle des Chênes sera faite par l’ACIPA ainsi que la 
convocation à cette réunion au listing actuel. Pour la suite, ce sera à ce collectif de 
s’organiser. 

- Certaines organisations présentes ont émis leur souhait de participer à cette nouvelle 
structure, d’autres disent ne pas vouloir y participer, d’autres décideront plus tard. 

- La liste des organisations membres de l’actuelle Coordination + les coordonnées mails 
pourront être données par le secrétariat ACIPA, le moment venu. 

- Le nouveau collectif pourra chapeauter le groupe GPII ou l’éventuelle association qui en 
découlerait ; une prochaine réunion du groupe GPII est programmée le 20 juin. Le CR pourra 
être envoyé à la Coordination. 

- La commission juridique de la Coordination fonctionnera le temps nécessaire au suivi des 
recours en cours afin que des jurisprudences puissent être tentées lors de jugements à venir 
(devis demandé aux avocats). 

- Le mandat donné à la délégation perdure jusqu’à la constitution du nouveau collectif. 
- Le secrétariat actuel assurera la continuité du service pour, si besoin, le Tour Alternatiba, la 

délégation commune avec la préfecture, le suivi juridique et la commission GPII.  
- La dernière expression publique de la Coordination actuelle pourrait être l’accueil de l’étape 

du Tour Alternatiba les 7 et 8 juillet. 
- Demande est faite par Geneviève C de diffuser l’info de l’AG de l’asso AACB. Les avis 

divergent sur le fait de participer ou pas à cette association et/ou les organisations n’en n’ont 
pas encore discuté 

- Concernant les finances : 
˃ Le trésorier explique que le compte de la Coordination compte actuellement 51 000€ et que 
l’ACIPA, déficitaire de 30 000€ sur l’année 2017, demande à récupérer cette somme car elle 
correspond à l’avance qu’elle avait faite à la Coordination pour lancer la trésorerie de NDL2018.  
˃ Cette opération de reversement à l’ACIPA ne mettrait pas en danger la Coordination puisque les 
21 000€ restants suffiraient largement pour gérer l’accueil du Tour Alternatiba (auto-financé ou 
presque) et les recours juridiques. La situation financière devra être ré-examinée en fin d’année. 



˃ Présentation est faite des 4 « paquets » actés par le CA de l’ACIPA début juin pour une 
répartition des fonds par un comité de liquidation, en cas de dissolution de l’ACIPA le 30 juin :  
1- Paysans historiques 2- Projets de la ZAD 3- Juridique, CéDpa et Atelier citoyen 4- Autres assos 
˃ Rappel est fait que c’est l’ACIPA qui gère les finances de la Coordination donc le travail devra 
se faire conjointement. En cas de dissolution le 30 juin, c’est le comité de liquidation nommé à 
l’AG qui gérera cela. 
˃ Au terme de la discussion, un consensus existe pour  que l’ACIPA récupère les 30 000€ 
qu’elle avait avancés à la Coordination .   
 

 
III- Tour Alternatiba  
 
Les organisateurs du Tour (Amis de la Terre, ANV-COP21 et Alternatiba) ont tenu à maintenir leur 
étape à Notre-Dame-des-Landes malgré l’annulation du rassemblement NDL2018. 
Ils rappellent leur objectif principal, la lutte pour freiner le dérèglement climatique, et  le sens de ce 
Tour : faire passer les alternatives à une autre échelle et développer le mouvement de résistance aux 
projets climaticides. 
Un groupe d’organisation de l’accueil a été mis en place, 
Pour répondre aux souhaits du Tour, l’accueil est organisé en 2 temps : le samedi au bourg de Notre-
Dame et le dimanche sur la zad. 
Un dernier temps consiste en une formation à l’action non-violente et à la désobéissance civile, qui 
aura lieu à Notre-Dame.   
 
 

- Le pré-programme des 2 jours est sorti et peut être diffusé 
- L’affiche circule par mail 
- Des infos seront données par la lettre d’infos de l’ACIPA dès que possible 
- Des pages événements facebook ont été créées. 
 
- Sollicitation est faite à la Coordination pour un  réel engagement et plus 

particulièrement : 
˃ Assurer la plus large publicité à l’ensemble de l’événement 
Appeler à participer aux parades à vélos (vélorutions) le 7 juillet. 
 Etre à l’arrivée de l’étape à 12H 30 le samedi 7 juillet au boulodrome de NDL (parking de la salle 
Cassiopée – complexe sportif) 
˃ participer au moment d’échanges sur la lutte de Notre Dame des Landes, le samedi 7 de 15h à 
18h ; Katell et Elisabeth sont les référentes pour ce moment 
˃ fournir des bénévoles : 10 personnes seront nécessaires dès le vendredi après midi et d’autres 
plus nombreuses le samedi 
 
- Le maire de Notre Dame des Landes a donné son aval pour l’utilisation gratuite du 

boulodrome, du bungalow pour l’hébergement des 12 cyclistes et de la salle Cassiopée pour 
la formation à l’action non-violente du dimanche après midi. 

- Côté logistique, des barnums seront montés, des douches seront installées et un bar sera 
tenu par l’équipe de Fay 

- Côté finances, il faut prévoir un budget global de 2 000€ : dépenses = barnums, défraiements 
personnes et sono éventuels pour le concert. Les recettes viendront du bar principalement. 

 
 

IV – Point d’actualité 
 

- Délégation de négociation : 
˃ Une rencontre est prévue avec le Conseil départemental ; la décision du contenu sera discutée 
lors de la prochaine AG des usages du mardi 19 juin 
˃ Un courrier concernant le ralentissement et les crapauducs est en écriture par les Naturalistes  
pour l'AG des Usages. 
. 
- Inscription de la ZAD au patrimoine de l’Unesco : 
˃ Le dossier a été envoyé par poste et remis à l’Unesco ; L’accusé de réception est arrivé 
˃ Le dossier sera à nouveau envoyé à des personnes ciblées. 
 
- Rencontre avec la DDTM 
˃ Une réunion s’est tenue il y a 15 jours 
˃ Certains projets agricoles portant sur des zones de conflits d’usages des terres ne sont pas 
assurés. 



˃ Il faudra être vigilants à l’automne lors des renouvellements des Conventions d’Occupation 
Précaires (COP) 

 
 
 
Comme dit dans ce CR (point II), il n’y aura plus d e réunion de la Coordination 
des opposants au projet de Notre Dame des Landes. 
 
Vous recevrez une invitation à participer à l’élabo ration d’un nouveau collectif 
d’organisations dont la première réunion se tiendra  le mercredi 12 septembre à 
20h15, salle des Chênes de Notre Dame des Landes 
 
 
 


